
香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報

道）國家檔案局局長、檔案館館長楊
冬權指出，留在大陸的國民黨統治時
期的大量歷史檔案，目前被妥善保存
在位於南京的中國第二歷史檔案館，
數量約為220萬卷宗，是研究中華民國
歷史非常基本的材料，內容涵蓋抗日
戰爭各個重大戰役、戰鬥詳報、戰爭
日誌，以及接受日本投降的情況、國
民黨和國民政府重要人物的檔案等，

對民國時期的研究非常重要。符合一
定條件的公眾可申請查閱對外公開部
分的檔案。
按照規定，這些檔案基本屬於開放

範圍。楊冬權指出，對這些檔案，中
國第二歷史檔案館進行了很好的保
護，特別是進行了主動的開發利用。
這些年編輯出版了大量檔案史料匯
編，很多檔案照原樣影印出版，極大
方便了國內外學者的利用。

香港文匯報訊 據中新社、日本新聞網
報道：中國國家旅遊局長邵琪偉昨日帶
領中國百名旅遊界人士組成的代表團，
赴日進行中日旅遊交流活動。此行最重
要的目的，是落實第4次中日韓領導人會
議期間兩國領導人達成的恢復擴大中日
旅遊交流的共識。在中日觀光交流會
上，邵琪偉指出，中國政府為了支援日
本旅遊市場在災後復興，將在近期採取5
項支援措施，包括：

中方五措施助日
一、中國國家旅遊局將盡快組織和恢

復中國團體遊客赴日本除重災區之外的
地區旅遊。
二、將在近期開通上海至香川機場的

旅遊航線。恢復上海至茨城機場的航
線。
三、批准日本交通公司（JTB）在中國

的合資公司實施中國人出境遊的試點。
四、邀請100名日本災區孩子到中國海

南參加「陽光海南愛心傳遞」活動。
五、積極協助日本各旅行社和地方政

府去中國各地舉辦旅遊推薦活動。
邵琪偉指出，中國希望日本政府進一

步降低中國遊客來日旅遊的簽證門檻，
及時發佈有關地震和核洩漏的準確信
息，提升中國遊客來日的熱情。
共享「四川經驗」是本次中日觀光交

流會的另一主題。四川省旅遊局長郝康

理表示，四川大地震後第一時間，就啟
動了全國旅遊應急預案，造成無一遊客
死亡的奇跡。災後重建中，將旅遊業作
為恢復重建的先導產業。3年下來，四川
比震前多了99個景點、28家酒店、47家旅
行社。2010年旅遊業總收入290億美元，
旅遊人數達2.7億人次，成功使四川省旅
遊業實行再生性跨越，並成為四川經濟
新增長點。

日方借鑒四川經驗
曾率團前往四川震區慰問的日本政治

家二階俊博指出，他親身目睹四川旅遊
業的恢復對帶動災後重建的有效推動。
他建言，中國和日本已經互為主要入境
旅遊客源國，確立「觀光立國」發展路
線的日本應該學習「四川經驗」，將旅遊
業的恢復列入災後重建的首要日程。

香港文匯報訊（記者 劉越山 北京報道）中央國家機
關厲行節約工作會議昨日在京召開。中共中央政治局
常委、國務院總理溫家寶作出重要批示指出，未來中
央國家機關將嚴控「三公」經費支出，並稱建設一個
廉潔、節儉的政府是我們的目標。中央國家機關要帶
頭厲行節約，特別要從嚴控制和壓縮因公出國出境、
公務用車購置及運行、公務接待三項經費支出。他指
出，嚴控「三公」經費支出要注重制度改革和建設，
加強監督檢查，務求實效，不搞形式主義，不走過
場。

中央對地方起示範作用
國務委員兼國務院秘書長馬凱出席會議並講話，強

調帶頭做好厲行節約工作是中央國家機關義不容辭的
責任，須充分發揮示範作用，並做好以下六項工作：
一、把壓縮「三公」經費支出作為中央國家機關厲

行節約工作的重點，採取嚴格控制措施，確保達到預
期目標，並按要求公開「三公」經費預算及支出情
況。二、深入推進機關節能降耗，努力實現2011年用
電、用水、用油比2010年下降2%的目標。三、深入開
展公務用車問題專項治理，嚴格控制和規範慶典、研
討會和論壇等活動，不得以各種名義向地方政府、企
業、個人攤派會議活動經費。四、嚴格控制樓堂館所
建設，堅決防止和杜絕違規建設辦公樓和以維修為名
超標準豪華裝修。五、㠥力把好國有資產採購關，強
化日常管理，提高使用效益。六、進一步加強機構編
制管理，嚴格控制人員經費。

溫總令中央帶頭節約
嚴控「三公」經費

中共建黨90周年
外宣辦組媒體採訪

調任江西省委副書記
鹿心社提名省長候選人
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中國機要重地 首向媒體開放
珍藏檔案125萬卷 毛澤東手稿最多最完整

外交部評內蒙古事件 積極回應合理訴求
香港文匯報訊 對於內蒙古近期的民眾抗議示威活

動，外交部發言人姜瑜昨日說，當地政府高度關切，
並將完全遵照法律嚴肅處理，也會積極回應示威人士
的合理訴求。同時，中國官方媒體《環球時報》昨日
也首次評論近日發生的內蒙古民眾抗議事件。

外交部：保護各族利益
姜瑜重申，政府將會採取必要的措施，保護各族人

民利益，維護司法尊嚴，但也會向滋事者採取行動。
而中央黨報《人民日報》轄下的《環球時報》31日

發表社評指，此次事件非民族衝突，亦非蒙族群眾與
「漢族政權」的對立。目前事態已趨平息。文章稱，內
蒙古民眾的抗議和平且理性，部分訴求與政府未來施
政方向不矛盾。文章嚴厲批評指，以美國為基地的
「蒙獨」組織試圖做蒙族群眾「利益代表」，追求在西
方的轟動效應，注定毫無前途。

文章稱，因蒙族牧民莫日根被礦企司機輾死，內蒙
古部分群眾和學生近日舉行抗議活動。肇事者目前已
在押，內蒙古自治區黨委書記胡春華明確表示，將嚴
懲肇事者，還表示應「正確處理好礦產開發與保護群
眾利益的關係。一定要把維護群眾利益作為根本出發
點」。目前事態趨於平息。

《環球時報》發表社評
文章指出，事情發生在內蒙古錫林郭勒盟，但卻迅

速引起西方媒體的興趣。西方的諸多分析將事件往民
族衝突上引，宣揚蒙族群眾與「漢族政權」的對立，
還有一些西方媒體甚至將該事件與拉薩「3．14」事件
及烏魯木齊「7．5」事件做牽強比較。文章批評道，
這樣的引申與實際情況並不相符。
文章稱，內蒙古一直是中國民族團結的「模範自治

區」，近年經濟發展很快，當然這不意味㠥當地少數民

族聚居區全是開心的事。其實那裡有全世界欠發達地
區共同的困惑，即如何解決經濟快速發展，與保護當
地文化、生活方式及生態之間的矛盾。中國沒有這方
面的標準答案，只能摸索，而全社會至少在基本態度
上，共識越來越多。

民族地區亦處轉型大潮流中
文章還稱，部分蒙族群眾對肇事者形成的民憤可以

理解，他們中的一些人在工業化浪潮面前的不安，尤
其是一旦礦山開採直接影響到他們生活的時候亦可理
解。
文章還指出，中國社會的矛盾多發越來越明顯，少

數民族地區也處於社會轉型的大潮流中，中國社會應
理性看待邊疆民族地區發生的各種事情，既不應誇大
它們的政治含義，又要直面它們，關注每一起事件背
後的深層原因，認真、豁達地處理好它們。 ■警察在錫林郭勒盟市面巡邏。 美聯社

中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

香港文匯報訊 綜合新華社、中新社31
日電 中共中央政治局5月30日下午，就培
育發展戰略性新興產業研究進行第二十九
次集體學習。中共中央總書記胡錦濤在主
持學習時強調，加快培育發展戰略性新興
產業，對實現經濟社會全面協調可持續發
展，具有重要戰略意義。要加大政策扶持
力度，強化科技成果產業化，推動戰略性
新興產業快速健康發展。

實現重點領域突破
胡錦濤在主持學習時發表了講話。他要

求抓好以下重點工作的落實。第一，㠥力
實現重點領域突破，選擇最有基礎和條件
的領域進行重點突破，加快形成競爭優
勢。第二，㠥力增強自主創新能力，發揮
國家科技重大專項核心引領作用，集中力
量突破一批支撐戰略性新興產業發展的關
鍵共性技術。第三，㠥力培育市場需求，
組織實施惠及民生的重大應用示範工程，
支持市場拓展和商業模式創新，鼓勵先進
低碳技術應用，完善標準體系和市場準入
制度，加快建立有利於戰略性新興產業發
展的行業標準和重要產品技術標準體系。

㠥力深化國際合作
第四，㠥力深化國際合作，堅持「引進

來」和「走出去」相結合，以更加有效的
措施推進更加廣泛和深入的國際科技交流
合作，更好利用全球科技成果和智力資
源，支持中國戰略性新興產業領域的重點
產品、技術、服務開拓國際市場，支持中
國企業培育國際化品牌，引導外資投向戰
略性新興產業。第五，㠥力強化政策扶
持，借鑒發達國家經驗，建立健全科學、
合理、有效的政策保障體系，調動各方面
積極性，集聚創新資源，形成發展合力。
胡錦濤強調，加快培育發展戰略性新興

產業是中國經濟社會發展的重大戰略任
務。各級黨委和政府要切實負起責任，把
這項工作擺上重要議事日程，努力完成加
快培育發展戰略性新興產業各項目標任
務。
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中國國家檔案局、中央檔案館分別
於1954年和1959年成立，1993年兩單
位合併，一個機構掛兩塊牌子，履行
全國檔案事業行政管理及中央檔案保
管利用兩種職能，為中共中央和國務
院直屬機構，副部級單位。
目前，中國檔案工作實行統一管

理、分級負責體制。除中央一級外，
省、地、縣三級均分別設有本級的檔
案局及檔案館，並分別由各級黨委、
政府的相關部門管理。

保存新中國第一手史料
楊冬權介紹，中央檔案館的檔案均

為中國共產黨和中華人民共和國時期
檔案，具有檔案形成單位級別較高、
黨政檔案統一管理、永久性保存等特
點。中央檔案館收藏的資料，是中共
黨史和中華人民共和國歷史的真實記
錄，是研究中共黨史和新中國歷史及
中國現代歷史等不可缺少的第一手資
料。比如，其中一組共6件關於中共一
大的檔案，包括中國共產黨第一個綱
領的俄文打印件、中國共產黨第一份
決議等中共成立的標誌性文件。

藏品包括文本照片錄像
他還介紹，至2009年，中國有各級

國家檔案館3,191個，共收藏檔案
21,347萬卷，案卷排架長度為418萬餘
米；至2010年，中央檔案館共收藏檔
案125萬卷、逾1億頁，照片16萬張，

錄音、錄像磁帶1.6萬餘盤，電子檔案
3900多盤，報紙、期刊、圖書等資料
234萬冊。楊冬權表示，歷史檔案具有
資政、存史、維權、育人等作用，能
夠為輔助科學決策、維護國家權益起
到積極作用，而檔案工作最重要的功
能就是保存歷史憑證，保存歷史。

公民可申請閱覽檔案
楊冬權稱，公民個人如需利用已開

放檔案，需持個人證明材料及所在單
位人事部門開出的介紹信，向檔案館
申請閱覽檔案；如需利用尚未開放的
檔案，那麼，在前述材料基礎上，還
需出具省部級單位辦公廳的介紹信。
最近5年中，共有逾1,900個單位介紹
利用者到中央檔案館利用檔案，利用
者共有5,418人次，共提供檔案資料
86,626卷件冊。同時，中央檔案館運
用出版發行圖書、報紙、期刊、光
盤、磁帶等各種形式，將檔案匯編公
佈。據不完全統計，最近30年來，中
央檔案館彙編出版的檔案資料不少於
8,000萬字。
楊冬權還表示，當前，中央檔案館

正在加緊接收各單位應移交的檔案並
抓緊進行紙質檔案數字化工作。另
外，鑒於日前故宮發生的失竊事件，
中央檔案館目前正加緊完成檔案庫房
空調與通風系統改造工程，以進一步
完善安全技術防範體系。

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）中共第一個決議、第

一個綱領，毛澤東少年時代作文，達賴致毛澤東的電報⋯⋯昨日

上午，逾50家中外媒體的70餘名記者首次走進集中管理中國黨和

國家中央機關重要檔案的「機要重地」——中國國家檔案局、中

央檔案館探訪，現場展示的珍貴館藏資料令記者大開眼界。檔案

局局長、檔案館館長楊冬權透露，至2010年，中央檔案館共收藏

檔案125萬卷，其中，數量最多、相對最完整的為

毛澤東主席手稿，約4萬餘件。

國民黨時期檔案保存妥當

據中新社31日電 31日下午，中共江
西省委召開全省領導幹部會議，中組
部部務委員潘立剛宣布：鹿心社(見圖)
任江西省委委員、常委、副書記，提
名省長候選人；吳新雄不再擔任江西
省委委員、常委、副書記、省長職
務。
鹿心社，1956年11月生，山東省巨

野縣人，1985年7月加入中國共產黨，
1982年8月參加工作，武漢水利電力學
院農田水利工程專業畢業，大學文
化。中國共產黨第十七屆中央委員會
候補委員。
1982年8月至1986年5月，鹿心社在

農牧漁業部土地管理局工作。1986年6
月至1996年6月，在國家土地管理局先

後任副處長、副司
長、司長，其間
1987年4月至1988年
4月，在聯邦德國
進修。1995年6月至
1996年6月，鹿心社
在江蘇省南通市人
民政府掛職任副市
長。1996年6月至1998年3月，在國家
土地管理局任黨組成員、副局長。
1999年5月，任國土資源部副部長、黨
組成員。2008年10月，任國土資源部
副部長、黨組成員。2009年4月，任國
土資源部副部長、黨組副書記，兼任
國家土地副總督察。2010年8月，鹿心
社調任中共甘肅省委副書記。

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）中央對外宣
傳辦公室（中央外宣辦）新聞局副局長華清昨日在京
透露，為紀念中共建黨90周年，中央外宣辦將在「七
一」中國共產黨成立紀念日之前舉辦8至10場系列專題
新聞發佈及採訪活動，以更好地滿足中外媒體採訪需
求。中央外宣辦除邀請中組部、中宣部、中央黨校、
中央黨史研究室等部門參與，還將組織中外記者赴延
安採訪延安幹部學院及延安革命歷史遺跡。

■1912年6月，毛澤東中學時期作文——
商鞅徙木立信論。

香港文匯報記者趙一存 攝

■中國國家檔案局、中央檔案館昨日首次招待中外媒體參觀。圖為記者全神貫注地
閱讀毛澤東手稿內容。 美聯社

■1951年10月24日，達賴關於擁護執行
十七條協議致毛澤東的電報。

香港文匯報記者趙一存 攝

■日本震後中國最大赴日旅遊團29日從
天津啟程。 新華社

援日復興 華籲放寬旅遊簽證

本㜫內容：中國新聞 文匯論壇 台灣新聞 香港新聞 國際新聞 天氣


